

PRECIOS DE SUSCRICION Ptas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUeltos 10 céntimos.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 28 de Enero de 1885.

N.º 1077.

¡Ojo fumadores!

Papel de Lignen Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.
 Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.
 Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

SECCION POLITICA

Otra disidencia más fundamental

Ya no se trata de las discordias entre la Hermandad Silvela y los húsares, de diferencias morales, jurídicas y políticas en los procedimientos de gobierno, sino de una diferencia de principios capitales que D. Antonio Cánovas ha puesto de relieve, explicando los puntos de vista que tiene su ministerio para apreciar la cuestion italiana. El señor Cánovas, asustado sin duda del camino hecho por su gobierno en sentido ultramontano, á impulsos del Sr. Pidal, ha recordado su abolego, sus compromisos y su historia, y roto de golpe con los partidarios del poder temporal de los Pontífices, declarando de una manera que no deja lugar á dudas de ninguna especie, que eso del poder temporal es un asunto puramente italiano, en el que nada tiene que ver España.

«El gobierno dice que la formacion del reino de Italia, la constitucion del reino de Italia, las relaciones del reino de Italia con el Pontificado actualmente, son hechos de la historia italiana, que tocan á Italia, á su historia, y no tocan á la historia de la nacion española; eso es lo único que dice.»

Y no es poco decir: como que es todo lo contrario de lo que el señor Pidal y la Union Católica venian sosteniendo; como que es el polo opuesto de aquella doctrina, segun la cual, «la cuestion de Italia es de derecho internacional y afecta á todas las naciones católicas.»

D. Antonio Cánovas ha arrojado al mar el lastre neo-católico y ultramontano que embarcó al emprender su viaje de hace un año: el ministro de Fomento está desautorizado: retírese ó nó del gabinete, su política está derrotada.

Pero debe consolarse: sin esa política que el presidente del Consejo ha condenado, tampoco puede vivir este gobierno: ¿qué significado le queda? Si no puede avanzar, ni retroceder, ni conservar, ¿qué significa ya este ministerio? Si riñen con él los del sentido moral y jurídico, los relativamente liberales; y riñen con él los reaccionarios y ultra-católicos; y tiene enfrente la imperiosa necesidad de reformas, no satisfecha en diez años, ¿qué ha de hacer más que retirarse?

¿Será aceptada en ciertas regiones la actitud del Sr. Cánovas, modificándose el gabinete con la eliminacion de los elementos ultramontanos? Si así sucede, como las cosas caen del lado hácia que se inclinan, poco, muy poco, han de tardar los liberales en subir al poder. ¿No se acepta la actitud del señor Cánovas? Entonces, desenfrenada la reaccion, irá á estrellarse en rápida carrera contra... el obstáculo en que se estrellan todas las reacciones.

(Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De El Porvenir:

El favoritismo no es la caridad. Con pena, aunque no con sorpresa, leemos noticias como la siguiente:

«Pronto han empezado á cumplirse las predicciones que teníamos hechas acerca de la caridad oficial, dice nuestro colega «El Manifiesto», de Cádiz la cual se está portando en las provincias perjudicadas por los terremotos.

Véase en esta prueba de lo que dejamos dicho, lo que manifiestan á un colega desde el teatro de la catástrofe:

«A la hermana y sobrina del difunto cura de Albuñuelas, se han entregado 10.000 rs. Al cura de Arenas de Rey, 2.000. A la iglesia de Padul, 40.000. A los necesitados y heridos de Padul, 10.000.»

Recoja estos datos «La Epoca» y así podrá encontrar la solucion de esos enfriamientos ó tibiezas de que se quejaba no mucho ha. Se realiza una excursion nada ménos que por el Gobierno con el jefe del Estado á las provincias que han sido teatro de la catástrofe: se han socorrido muchas víctimas, es verdad; se han mitigado muchos dolores y se han remediado muchas necesidades; pero *privadas*, como ha dicho un diario de Granada.

¿Es esta la mision del Gobierno? Y las necesidades generales y públicas, ¿quién las atiende y remedia?

¿Qué móviles y qué fines han inspirado al Gobierno? Dice bien y oportunamente nuestro colega «El Mercantil Valenciano»:

«Los conservadores, como siempre, no trabajan más que por sus particulares intereses de partido, olvidando los fines de gobierno; y en vez de servir las necesidades públicas, hacen servir las catástrofes que las motivan de pedestal de gloria para sus históricos simbolismos. Pero ahí dejan á sus espaldas, como «El Defensor» de Granada dice, las ruinas, los cadáveres y las miserias.

Eso que hacen con motivo de una desgracia local, lo vienen haciendo con motivo de los intereses generales de la nacion. Todo por el rey, por las instituciones venerandas, por el orden y los fundamentos sociales; pero atrás dejan el déficit, la baja de las rentas, las perturbaciones de la Universidad y del ejército, los fusilamientos, las cacerías humanas, el desastre de Joló, la vergüenza de Corisco, la humillacion de Mancini, etc.»

Humillaciones, vergüenzas, mise-

ria y desgracias; esta es la herencia que dejarán, como siempre, los conservadores.

Leemos en un colega:

«Sobre las guerreras aceptadas, como ya dijimos ayer, por el ministro de Marina.

Su señoría el jefe del departamento, ha dispuesto que el modelo sea el mismo que el del ejército, ó sea con agremianes y aberturas en los costados.

Sr. Antequera: las aberturas que llevan las guerreras á los costados, obedecen á la estética, que no se arrugue en la cintura la prenda, cuando el jefe ú oficial tenga que montar á caballo. De modo que si S. S. no ha inventado ó piensa inventar *regimientos de caballería de marina*, lo de la abertura, cuando ménos, huelga como vuestra señoría en el ministerio.»

El ministro de Marina no inventará la *caballería de idem*, por la sencilla razon de que S. S. segun confesion propia hecha en el Congreso, no ha inventado nunca nada. Ni lo del *acorazado* siquiera.

Pero esto de las guerreras aplicadas á la marina, viene á probar que el mal ejemplo cunde. El acorazado inspiró lo de los fallidos, y las reformas de Quesada la introduccion en la marina de las guerreras y las teresianas.

Pronto veremos uniformados á los barrenderos con su guerrerita.

Y estarán muy presentables para cuando sea necesario exhibirlos en ciertas solemnidades.

De nuestro estimado colega «La Democracia Asturiana»:

«Para socorro de las víctimas de Andalucía ha dado la diputacion provincial de Oviedo 5.000 pesetas.

En cambio votó 30.000 para festejos reales cuando la venida de Alfonso á Asturias.

Y nosotros preguntamos: ¿qué se hicieron esas 30.000 pesetas?

¿Se gastaron todas en festejos?»

Algo inocente nos parece la pregunta para dirigida á las autoridades conservadoras.

La marcha del Gobierno siempre igual: como si no fuesen bastantes las perturbaciones que la fatalidad nos envía empuñase el gobierno en producir y fomentar otras más para alivio y bienestar del pueblo á quien rige y gobierna.

«El ayuntamiento de esta ciudad, dicen «Las Circunstancias», de Reus, que escapó a las degollinas municipales precursoras de las elecciones de diputados á Cortes y de las provinciales, que para obligarle á dimitir fué situado por hambre, mandando el Gobierno á esta ciudad un delegado que interviniera la administracion de consumos y se incautara de sus productos; este ayuntamiento que ha venido resistiendo como un héroe los embates del Gobierno, devorando con resignacion todas las amarguras propias de las corporaciones municipales, compuestas de individuos adversarios de la política del Gobierno, se halla por último condenado á muerte airada, á ser reventado por el Gobierno, segun la feroz expresion oficial inventada en estos tiempos para expresar gráfica-

mente la iracundia del poder de que son objeto.

Sí, el ayuntamiento de esta ciudad ayer fué puesto en capilla para ser reventado.

¿Cómo?

Por un procedimiento tan sencillo como vulgar. «Siendo varias las quejas recibidas acerca la mala gestion administrativa de ese municipio, he venido en nombrar á don fulano para que pase á inspeccionarla.»

Esto á un lado, el mismo colega habla de otro reemplazo tambien muy singular. Habia en aquella localidad, segun dice, un facultativo que llevaba ya diez y nueve años encargado de la higiene, que visitaba ciertas casas no *santas*, cumpliendo sus deberes á gusto y satisfaccion de todos, cuando «hé aquí que al gobernador civil de la provincia se le ocurre creer que el referido servicio higiénico de esta ciudad estaba mal montado, y de la noche á la mañana se presenta el jefe de Orden público de la provincia acompañado de un facultativo de Tarragona, y sin tomarse la pena siquiera de avisar al facultativo de esta ciudad, ni usar con él de la menor consideracion, empiezan á visitar á las diosas de estos parnasos imponiendo á cada una la contribucion de cuatro pesetas por visita y seis duros á las diosas mayores. Se dice que el mismo comportamiento se ha usado con respecto á las ciudades de Tarragona, Tortosa y Valls, y que los productos por este concepto se calculan en 10.000 reales mensuales. Si el importe de aquel arbitrio es este, como se nos asegura, es una prueba incontestable de que el servicio higiénico de esta ciudad estaba mal montado, puesto que aparte de la módica retribucion del facultativo no producía un céntimo para nadie.»

Dejemos á los conservadores arreglando la higiene y la administracion, y vengamos á ver cómo se arregla la miseria y hambre que sufren los pueblos, que va tomando un aspecto verdaderamente doloroso y alarmante. Las provincias andaluzas por los terremotos y las de Castilla y Aragon por los hielos y rigores de este invierno, sin igual, están casi al mismo nivel de lástima y compasion las unas que las otras.

Dice «El Eco Bilbilitano»:

«A 903 ascendió ayer (22) el número de raciones repartidas por la comision de socorros, cifra creciente cada dia, lo que no es extraño, pues todos los dias se nota la concurrencia de nuevos jornaleros, cuyas conocidas condiciones laboriosas se ven inutilizadas por el cruelísimo temporal que nos agobia.»

Y nuestro colega «La Libertad», de Valladolid, pinta tan negro cuadro de la situacion, que apenas si puede leerse sin horror y estremecimiento.

«¡Sin jornal! como si dijéramos ¡Sin vida!» dice el colega con gran verdad, y añade:

«Valladolid atraviesa hoy por una de esas dolorosas crisis.

Las nieves, los hielos, los frios espantosos de estos dias no sólo han paralizado la accion de las fuerzas naturales sino tambien la de las fuerzas sociales.

Las faenas grandes y chicas, las construcciones, las labores agrícolas, las fabricaciones industriales de mu-

chas closes, el trabajo, en fin, de mil especies se han detenido imposibilitados por la invasion de la nieve y las heladas.

Infinidad de obreros, millares de familias viven hoy, pues, sin jornal, que es vivir sin el sustento diario, sin el pan de cada día, bajo la amenaza del hambre, en medio de la miseria.

Los primeros momentos se han pasado con los productos del empeño del humildísimo y escaso ajuar; los segundos, tomando al fiado sobre el crédito puramente moral. ¡No esperemos al tercer momento que sería el del absoluto desamparo, el del hambre y la miseria!

«La Libertad» ha dado ya la noticia de los infinitos préstamos hechos estos días por las casas dedicadas a esta industria sobre efectos de modestísimo valor: la mayor parte de ellos de una peseta.

Es una elocuente revelación que no debemos desaprovechar. Ella, bien interpretada, nos descubre la dolorosa situación del hogar del obrero: el hambre sin pan, la nieve sin lumbre, el frío sin abrigo, la salud sin garantía, la enfermedad sin amparo.

¡Tragedia cruelísima! La madre yace sobre el desvencijado catre del que está ausente el flaquísimo colchon empeñado en la casa de préstamos; presa de la fiebre y exhausta arrima el pecho en vano a la boca de ansiosa criatura que gime al chupar la sangre, no la leche, de la que la dió la vida; un hombre hosco y taciturno oculta en un ángulo su desesperación muda; un pequeñuelo le pide alimento y calor con voz insistente y lamentable; el mayor está ausente en busca del azar de la calleja y la plazuela; el hogar se ve apagado, el brasero sin lumbre; las desnudeces más crudas asoman por todas partes; en aquella morada de la desolación y el desamparo hay catorce grados bajo cero.

Y todo este horror se condensa en esta sola frase que se escapa como un murmullo siniestro de los labios de aquel hijo del trabajo:

—¡Sin jornal!

Y termina nuestro colega con esta noble y levantada excitación, que le honra:

«Vecinos acomodados de Valladolid, ¿podemos consentir impiedad semejante?»

Seguros estamos, por el contrario, de que el milagro de la caridad también ahora ha de hacerse.

¡Hagámosle!»

De modo que, á donde quiera que se dirija la vista, no encontramos otra cosa que cuadros de desolación, de amargura y de horrible perspectiva.

¡Pobre patria!

De *El Liberal*:

Prócedentes, nada menos que de Vizcaya, han llegado á Málaga más de 100 albañiles, que inmediatamente han encontrado trabajo, ya en la capital ya en pueblos inmediatos de los perjudicados por los terremotos. El miérgoles, según dice un diario malagueño, se buscaban albañiles para Velez-Málaga, pagándoles 28 reales de jornal, y sin embargo no se encontraban.

Con pena damos estas noticias, calculando el efecto que producirá en el ánimo de tantos albañiles como hay sin ocupación, arrojando la mayor miseria, en tantas comarcas de España, el dato de ofrecerse en Velez un jornal nunca visto de 28 reales y no haber quien lo aproveche. Es el suplicio de Tántalo, por decir así; pero ¿qué se ha de hacer? Hemos indicado repetidas veces la conveniencia de facilitar el transporte á las provincias de Granada y Málaga de los muchísimos albañiles sin ocupación en el resto de España, y

sin embargo, nadie nos ha oído.

A nuestra redacción llegaron bastantes obreros, deseando saber á dónde podían dirigirse para obtener el traslado á aquellas provincias, aunque ellos mismos pagasen poco á poco de su jornal el importe del pasaje que se les anticipara; y hemos tenido que contestar lo que es cierto: que nadie se ha cuidado de atender á tan urgente necesidad, que en algunas ciudades andaluzas reviste las proporciones de un verdadero conflicto, y que las varias excitaciones de nuestro periódico en tan vital asunto han sido infructuosas.

Paris 22 de Enero

Varios periodistas que asistían á la reunión pública de los obreros sin trabajo del 23 de Noviembre último en Batignoles, habiéndose negado á declarar en la causa seguida contra ocho anarquistas con motivo de sus discursos en aquella reunión, el tribunal les ha condenado á cada uno en 100 francos de multa y en las costas.

La Academia de Ciencias de París acaba de nombrar una comisión para ir á Andalucía á estudiar la constitución geológica de la región en donde se han verificado los terremotos.

El propietario de los grandes almacenes del Louvre acaba de remitir al presidente de la Obra de la prensa, para los pobres de París, 10000 francos en dinero y un bono de 5000 francos á tomar en géneros.

La comisión de la Exposición universal de 1889 ha acordado que contrariamente á lo que pasó en la de 1878, los expositores tendrán que pagar un alquiler del terreno que ocuparán.

Los periódicos ingleses publican una relación oficial del general Wolseley dando cuenta de una victoria que ha alcanzado el 17 del corriente sobre las partidas del Madhi, cerca del pozo Abuklea, en el alto Egipto.

Según esta relación, los ingleses han tenido 74 muertos; de los cuales nueve oficiales, y 94 heridos, de los cuales también nueve oficiales, causando al enemigo más de 800 muertos. No se sabe el número de sus heridos, pero los prisioneros dicen que son numerosísimos.

Muchos partidarios del Mahdi hacen su sumisión.

Los periódicos ingleses son unánimes á elogiar la bravura de las tropas inglesas, pero expresan la convicción que tendrán que librar combates más serios antes de poder llegar á Khartum.

Un telegrama de Berlín de hoy anuncia que el emperador Guillermo ha pasado la noche bastante bien.

Esta mañana se ha levantado.

Su enfermedad es un catarro de la vejiga, del cual padece hace largo tiempo y que se agrava al menor resfriado. La inquietud continúa muy grande en Berlín. A pesar de las noticias optimistas, témesese un desenlace fatal.

Continúan los grupos en los alrededores del palacio.

Paris 22 (12 n.)—Ha corrido el rumor esta noche en el Bolsin que el emperador Guillermo había fallecido.

Pero ni en el ministerio de los Negocios Extranjeros, ni en la embajada de Alemania, se ha recibido ninguna noticia que pueda dar fundamento á aquel rumor.

El último telegrama de Berlín recibido por la Agencia Havas es de las nueve de la noche y anuncia simplemente que la emperatriz ha asistido

al concierto de la corte con varios individuos de la familia imperial.

Se está organizando en el imperio brasileño una gran peregrinación que el obispo de Belem y Pará, Monseñor de Macedonia de Costa, conducirá en Europa y que en breve será recibida por el Papa.

En Gignod, en el valle de Aosta (Italia), un alud ha hundido el techo de una casa, matando dos hombres.

Telegrafian de Niza que á consecuencia de las nieves las comunicaciones telegráficas están completamente interrumpidas entre Francia é Italia, salvo entre Niza y Génova.

Inglaterra y la Conferencia

Creíase que el aislamiento en que se encuentra Inglaterra y la mal encubierta hostilidad de Alemania, la harían dejar no poca lana en las zarzas de la Conferencia de Berlín.

Pues bien, lejos de ser así, parece que Inglaterra saldrá victoriosa y aventajada de esa Conferencia, que se miraba como una encerrona, y valga lo vulgar de la palabra, que le había preparado el astuto canciller alemán.

Hé aquí un despacho de Berlín, que publica el «Times», verdadero canto de victoria, por más que todavía haya más de esperanzas que de realidades en los anuncios del corresponsal:

«Berlín, 18.—Ayer hubo reunión de la comisión designada por la Conferencia para revisar el proyecto de declaración de las reglas que habrán de observarse para las futuras anexionaciones en Africa. Forman la comisión el marques de Penha Fiel, representante de Portugal; el baron de Lambremont, de Bélgica; sir Fraver Twiss, por parte de Inglaterra, Herr Vor Russreow, por Alemania, y Mr. Engelliarde, por Francia.

El resultado de la sesión fué modificar el proyecto de declaración en el sentido de las objeciones formuladas por Inglaterra contra el primitivo. Lo cual constituye una prueba más acerca de la verdad de la observación hecha por cierto personaje, de que cuando ha habido divergencias de opinión acerca de algunos de los puntos sometidos al examen de la Conferencia, ha sabido casi siempre Inglaterra hacer prevalecer su modo de pensar. Y ciertamente saldrá Inglaterra de la Conferencia, no sólo sin perder ningún privilegio anterior, «sino aun con ventajas sobre las demás potencias co-deliberadoras».

Cierto es que los acuerdos tomados por la comisión están sujetos al examen y aprobación ó desaprobación de la Conferencia en pleno. Pero es casi seguro que ésta se conformará con las decisiones adoptadas por aquélla, y que en verdad hacen honor á la sagacidad y erudición jurídica de sir Fraver Twiss, puestas con tanta lealtad y abnegación al servicio del gobierno de su país.»

Ahora ocurre preguntar: ¿Cuál ó cuáles de esas potencias co-debadoras será la víctima sacrificada en honor y provecho de Inglaterra?

MAHON

La civilización moderna

Son tan abundantes los donativos de ropas y efectos que de toda España se han remitido y continúan remitiéndose á Granada y Málaga, que la Junta distribidora de socorros establecida en la primera de dichas ciudades, recomienda se suspenda

el envío, por no haber local en donde almacenar aquellos.

Los donativos que se consideran necesarios son de metálico, para reconstruir casas en donde albergar convenientemente á los que tienen que estar alojados en el campo, resistiendo los rigores de la rigurosísima estación que atravesamos.

No quiere esto decir que no sean crecidísimos los donativos de dinero hechos; pues ya ascienden estos á millones de pesetas y pronto llegarán á sumar millones de duros, si se tiene en cuenta que del extranjero se reciben cantidades muy importantes y que hasta Turquía concurre con sus donativos á aliviar la desgraciada suerte de algunos cristianos. Los Ayuntamientos de Viena, Buda Pest y otras importantes poblaciones votan subsidios con aquel caritativo objeto; y esta corriente bienhechora de seguro no se contendrá hasta reparar más que suficientemente todos los daños causados por los terremotos.

El corazón se llena de gratas expansiones al considerar el maravilloso poder de la civilización moderna. En otras ocasiones, habrían quedado sepultados en el olvido tantos y tantos cadáveres, sin lograr á lo sumo otra cosa que algunas oraciones encaminadas á salvar sus almas. En nuestra época, se acude desde todos los ámbitos de la tierra á socorrer á los que han quedado desamparados y á reparar la catástrofe de tal manera que dentro de poco tiempo solo se lamentará la muerte de seres queridos y esto porque no está en el poder humano volverles á la vida.

Por eso cuando vemos al neo-católicismo vomitar su hiel sobre la civilización moderna, atribuyéndole neciamente los males que aun afligen a las sociedades, volvemos la cara con asco, compadeciendo á los que tienen ojos y no ven, tienen oídos y no oyen. ¿Nada les dice la elocuente voz de la caridad respondiendo desde lejanos países? ¿Nada les dice el abundantísimo socorro remitido al instante por todos los rápidos medios de que dispone nuestra época, hasta por los infieles?

Pues todo esto es producto de la civilización moderna, de esa que insultais á diario con vuestras groserías.

La educación, la enseñanza, todos los medios que hoy se emplean para dulcificar el corazón humano, conduciéndole por corrientes de amor á sus semejantes, dan estos resultados tan útiles y tan hermosos.

A la época feroz de guerra perpetua con que se distinguía la edad media, le ha sustituido la paz fructífera, el trato íntimo, la fraternidad. Al fanatismo ciego y la persecución cruel por simples discrepancias religiosas del siglo XVII, le sucede la tolerancia mútua y mas que la tole-

rancia el auxilio material para aliviar la suerte del desvalido, que no profesa la misma religion.

Toda esta admirable transformacion es hija de la ensenanza, de la educacion, del desarrollo del gusto por las bellas artes.

No cejemos, pues, en este camino, eduquemos al pueblo, tormemos el corazon del hombre para el bien; y los que nos sucedan disfrutaran de nuestra obra humanitaria y bienhechora.

Se ha encargado de la Alcaldia de Palma nuestro amigo y correligionario D. Antonio Mauroig.

La Agencia de Aduanas de los Sres. Fernandez hermanos, ha acordado despachar gratuitamente todos los articulos que se remitan para socorrer a los desgraciados de Andalucia, secundando asi la resolucion tomada por la Junta directiva de nuestros vapores correos.

El acuerdo de los señores Fernandez merece nuestros sinceros plácemes.

Dice un periódico de Barcelona que el Consejo Supremo de Guerra ha sentenciado, por el delito de conspiracion republicana militar, a seis años de presidio, al sargento primero graduado, segundo del cuerpo de carabineros, Julian de la Oliva y Garcia Serrano; a tres años a los cabos primeros de dicho instituto, Justo Blas Rodriguez y Augusto Alonso Palacios, y expulsado del mismo, al de esta última clase, Francisco Holgado Martin, los cuales se encuentran hace más de un año en las prisiones militares de la Ciudadela de Barcelona.

Paciencia y resignacion.

Mañana tendrá lugar en el casino El Consey el estreno de la preciosa zarzuela «La Tempestad».

La sestion ordinaria del Ayuntamiento que no pudo celebrarse ayer por falta de número de señores concejales se efectuará mañana a la hora de costumbre.

Las Directivas de los casinos Consey y Recreo, reunidas, acordaron en sesion de ayer que los socios de ambas sociedades puedan asistir indistintamente con entrada personal a las funciones que se den en una y otra.

Por el correo de hoy ha remitido el Banco de Mahon dos mil pesetas más a su corresponsal de Málaga para que, de acuerdo tambien con nuestro paisano D. Francisco Prieto, las distribuya entre las desgraciadas víctimas de los terremotos en la misma forma que las de la remesa anterior.

El casino Nueva Union dará una funcion extraordinaria el

martes 3 de Febrero a beneficio de las víctimas de Andalucia, poniendo en escea las zarzuelas «Tela de araña» y «Dorm». La Junta directiva de la sociedad El Isleño ha cedido gustosa la compañía que actúa en su local, dando con esto una prueba evidente de sus nobles sentimientos en pró de nuestros desgraciados hermanos de Málaga y Granada.

Esperamos que los salones del casino Nueva Union, se verán con dicho motivo muy concurridos.

El gobierno de la república sud-americana de Venezuela, ha vendido a una casa, en Londres, el exclusivo derecho de cortar y exportar una yerba, llamada *gamelotte* que crece allí abundantemente, y se presta a las mil maravillas para la fabricacion del papel.

El papel fabricado con la nueva yerba ha de ser superior al de esparto, segun lo refieren algunos periódicos.

Se nos asegura que en breve pasará a Villacarlos una fuerza de cuatrocientos hombres de esta guarnicion, con el objeto de instruir en aquella espaciosa esplanada a la mitad de dicha fuerza cuya mitad se compondrá de quintos del actual reemplazo.

Hemos recibido el número 47 de «El Siglo», órgano de los grandes Almacenes del mismo nombre, que contiene el siguiente

SUMARIO

Texto: Un boceto del natural (continuacion), por E. de Lustonó.—Cartas y telegramas, Vital Aza.—¿Vida nueva? por Eduardo Bustillo.—La prenda misteriosa, por Luis Taboada.—Mi querida Carmen, por Sinésio Delgado.—El pánico, por S. O. Elidan.—La forsa del laudano, por Federico Soler (Pitarrá).—Un poco de todo.—Explicacion de los figurines.—Ultima hora.—Correspondencia particular.—Seccion de anuncios.

Grabados: Figurines, por J. Luis Pellicer.—Ganga, por J. Luis Pellicer.

Segun las últimas relaciones estadísticas, las potencias de todo el mundo cuentan con 53167 buques de comercio, de los cuales son de vapor 8433.

De este número pertenecen a Inglaterra 15384 barcos de vela 5000 vapores.

A medida que avanza el carnaval va despertándose la aficion al baile. El casino Mahonés, saliendo de su acostumbrada apatia dará dentro de breves dias un lujoso baile en sus espaciosos salones. Las sociedades de recreo «Consey», «Recreo» «Circo» é «Isleño» ven atestados sus salones cada dia de funcion terminada la cual, como es sabido, se dá principio al baile que se ve siempre extraordinariamente concurrido.

Con que a bailar señores.

El día 6 de Febrero próximo, tendrá lugar a las once de la

mañana y en las Casas Consistoriales una subasta para la construccion de canales empedradas en el centro de los últimos trozos de las calles del Carmen, Reina y principio de la de S. Luis Gonzaga, bajo el tipo de 1500 pesetas.

Véase el anuncio que publicamos en el lugar correspondiente.

El Banco de España advierte al público que no se podrán admitir sin detenida comprobacion los billetes manchados con anuncios, sellos ó escritos, siendo imputable a los que los presenten el retraso que esto pueda causar.

En Villarobledo acaba de ocurrir una desgracia más de las que ocasiona la imprudencia de dejar lumbre de noche en la habitacion de dormir. Un matrimonio apareció el dia 22 asfixiado.

El famoso químico Mr. Pasteur ha dirigido últimamente una curiosa comunicacion a la Academia de Ciencias de Paris acerca de la imposibilidad de hacer germinar las semillas en un suelo falto de microbios. En ella añade que si se diese a los animales alimentos que no contuviesen ningun microbio, dichos alimentos no podrian ser digeridos y los animales que los hubiesen comido morirían.

De esto se sigue que el microbio, ese pequeño ser invisible y misterioso, convertido, por decirlo así, en el fundamento de la ciencia moderna, es juntamente el agente de la vida y de la muerte, tanto en los vegetales como en los animales. Dicha comunicacion es curiosa y abre un nuevo campo a los experimentos y a las investigaciones.

El Director de «El Defensor de Granada» nos suplica la insercion de las siguientes líneas:

Junta popular de socorros

Cualquiera que se fije en la forma con que se vienen distribuyendo los auxilios, observará una falta de unidad que perjudica el éxito de la accion. El país, aplica y distribuye por si mismo los socorros. Cada corporacion, cada núcleo de contribuyentes a esta grande obra, procura llevar por su mano los auxilios a los pueblos arruinados, y sucede que, desconociendo las necesidades de las poblaciones destruidas, y, principalmente, los socorros que han recibido, incurren en duplicidad penitiosa y en injustas omisiones, debidas, no a la falta de buen propósito, sino a la deficiencia del procedimiento que requiere un detenido estudio preliminar.

Urgia, por lo tanto, poner remedio a estas dificultades, y, a fin de conseguirlo, se ha formado en Granada una *Junta popular de socorros* que tiene por objeto:

Primero. Ilustrar a cuantas personas, corporaciones y sociedades lo necesiten acerca de la verdadera situacion en que se hallan los pueblos víctimas del terremoto, facilitándoles antecedentes de los socorros que han recibido; de la necesidad más apremiante en cada uno, de la forma en que se puede atender a

satisfacerla; estadísticas de su poblacion, de los perjuicios que han sufrido; de las víctimas que les ha ocasionado el desastre, de la importancia de sus pérdidas materiales, tanto en la propiedad urbana como en la industrial, etc.; etc.

Segundo. Suministrar cuantos antecedentes se necesiten acerca de itinerarios para recorrer los pueblos destruidos, personas y autoridades a que se pueden dirigir, medios de comunicacion y transporte, etc.; etc.

Tercero. Encargarse de distribuir los socorros que se le envíen, rindiendo cuenta detallada y con todos los justificantes necesarios de la forma en que se ejecute la distribucion.

Cuarto. Publicar en la prensa periódica la relacion de todos los donativos, haciendo constar su procedencia y la necesidad que con ellos se satisface.

Forman esta Junta:

Presidente, Excmo. Sr. D. Pablo Diaz Ximenez, que lo es de la Liga de Contribuyentes de Granada.

Vocales, Excmo. Sr. D. Juan Ramon Lachica.

D. Manuel Pinillos.

D. Fernando Perez del Pulgar, conde de las Infantas.

D. Mariano Araus.

Contador, D. Eduardo Alvarez de Toledo.

Tesorero, D. Valentin Agrela, banquero.

Secretario, D. Luis Seco de Lucena.

Asi pues, desde hoy, cuantas personas y corporaciones deseen ejercer la caridad con los infortunados pueblos de esta provincia, sin exponerse a que, por falta de conocimiento, el éxito no corresponda a sus elevadísimos propósitos, pueden dirigirse al Secretario, de esta *Junta popular de socorros*, que tiene su domicilio en Granada, Campillo Bajo, número 6.

A bordo del vapor-correo de hoy han sido embarcados para Palma 98 carneros y 48 cerdos.

BOLSA DE MADRID

27 de Enero.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 61'100
4 por 100 amortizable . . . 76'550
Billetes hipotecarios de Cuba 86'600

BOLSA DE BARCELONA

27 de Enero.

4 por 100 Interior. 61'170
4 por 100 exterior. 61'150
4 por 100 amortizable 76'500
Billetes hipotecarios de Cuba 87'250
Banco Hispano Colonial . . . 40'370
Crédito Mercantil. 45'500
Banco de Cataluña. 21'250
Acciones ferrocarril Francia. 55'120
Id. Norte 111'250
Id. Orense 24'270
Obligaciones Francia 63'620
Id. Orense 47'250

Crónica marítima.

Buques despachados

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28, 02-45 t.

Esta tarde presentará a las Cortes el Sr. Cos Gayon un doble proyecto sobre impuestos.

Repítense las sacudidas subterráneas en varios pueblos de la provincia de Granada.

